

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1745 Palma de Mallorca, 7 de Junio de 1935 PRECIO: 15 céntimos

El Sr. Salmon, titular de la Cartera de Trabajo, no es sólo un ministro competente, sino hasta genial. ¿Pues no ha descubierto el medio de reducir el número de los sin-trabajo?

¿Que como? Pues sencillamente: negando veracidad a las aterradoras estadísticas de los organismos oficiales del Estado.

El signo restar. He aquí la varita mágica del Sr. Salmon.

Y el hambre bajo el de multiplicar.

Al rededor del discurso de Azaña

El acto político de Valencia ha llevado el pánico en los ámbitos de la reacción y de la venalidad políticas.

De ese pánico han tratado, en vano, de consolarse los escribidos a sueldo de los beneficiarios de la política de los monopolios del hambre, de los de negocios del Arroz y el Maíz, de Auto-estaciones, de los regalos a las empresas ferroviarias, etc. etc., mediante unos comentarios reveladores de la carencia absoluta de argumentos que oponer a los conceptos vertidos por el ilustre repúblico y a los 100.000 espectadores que los aplaudieron con un calor y un entusiasmo que contrasta muy significativamente con la escasa decena de millar de actores que correspondieron al clarín de Gil Robles en esa grotesca parodia de concentración representada por los actuales «Hijos de San Luis», en Uclés.

El parangón entre ambos actos— el de Mestella y el de Uclés —es para romper los nervios a la grey reaccionaria y a sus lacayos los republicanos históricos. Y en este estado patológico de los republicanos de flor de lis y de los republicanos fascistoideos, los plumíferos que ejercen su repugnante profesión en las alcantarillas de la ciudad de las finanzas y de la política de compadrazgo, han visto llegado el momento de suministrar a sus amos las drogas de su exprimido númen, en forma de marabalisticos artículos periodísticos.

Estos artículos, en los que el servilismo y la inventiva se disputan la hegemonía, han tenido—como no—su mejor recipiente y tornavoz en «El Día». Y es natural. ¿Pues no es «El Día» propiedad del multimillonario mallorquín D. Juan March?

¿No representó la política republicano-socialista del bienio la inutilización de los millones como fuerza sobornadora de la Justicia, y, por ende, el término de la exclusión de los millonarios como presidiables?

En uno de tantos artículos se hace pasar a D. Manuel Azaña, el primer valor intelectual y moral de la República, por un oscuro y loco burócrata y se le deja en fantasma maléfico.

Aquí el articulista hubiera podido desarrollar su fecundia incorporando un elemento tan íntimamente ligado al fantasma como es el pirata.

¿Acaso la piratería y la fantasmagoría no corresponden a una misma época? ¿No realizaron sus principales hazañas en idénticos siglos, aún que en disparejos elementos?

«El Último Pirata del Mediterráneo» ¿no es contemporáneo del último Duende de Zaragoza?

Vea Emilio Carreré, autor de tan ingenioso como escalofriante artículo, como hubiera podido, sin atropellar la cronología, enriquecer su trabajo con semejante nájete: el Pirata.

¡Ah! pero es que el fantasma, por su naturaleza irreal no influye el menor respeto ni temor al periodista práctico y curado de miedos infantiles.

En cambio, al Pirata, con sus incontables millones, producto de sus... hazañas, se le respeta y se le sirve. Porque el Pirata paga espléndidamente a sus serviles servidores.

Dejemos a Azaña en fantasma. ¿Y los 100.000 ciudadanos de Mestella? ¿No constituyen éstos, para los mecenas de los periodistas venales, una trágica realidad? Claro que sí; una realidad tan verdadera como ilusorio el desagrado que se atribuye a los socialistas y a los afiliados a la U. G. T. por el discurso de Azaña pronunciado en Valencia.

Esto es construir las cosas según los propios deseos, en vez de registrarlas tal como son.

Nadie puede adelantarse a la actitud del P. S. ni de la U. G. T. en cuanto a alianzas electorales; y si algo puede verse es lo contrario de la conclusión que pretenden sacar los que se espantan a la sola idea de una posible inteligencia de las izquierdas.

200 millones a las Compañías ferroviarias. 50 millones a los acaparadores de trigo, o sea del hambre nacional. 16 millones al clero. Limpieza de playas, monopolio de importación de carbón vegetal. Arroz y maíz. Sustitución de enchufes por cables de alta tensión..... 700.000 obreros parados que se mueren de hambre. Jornales a 150.....

De la excursión a Esporlas



El domingo último, a las 8 de la mañana, partió de la Casa del Pueblo de esta ciudad, en cuatro auto-cars, la excursión que había organizado la Juventud Socialista Palmesana.

A las 8'30 llegábamos a Esporlas, punto de la excursión, en cuya Casa del Pueblo fuimos recibidos por los compañeros esporlerenses.

Tras un breve descanso, emprendimos la marcha hacia S'e Font d'es Reial, lugar delicioso, resguardado del Sol por el montículo denominado «Es Castellet» y amenizado por el susurro de las aguas al escapar de su manantial por entre el follaje de la exuberante vegetación.

Una vez recreada la vista con tanta belleza natural, todos y cada uno, ya en grupos, ya individualmente, aplacamos las exigencias del apetito con un frugal desayuno, amenizado con unos discos de gramófono, el de «La Internacional», en primer lugar, con que nos obsequió la previsora familia MATAS, que forma parte de la expedición. Devoradas las viandas del desayuno, emprendimos la ascensión al Castellet, en cuya cumbre, desde la que se divisa un hermoso panorama, pasamos unos deliciosos instantes.

Luego de entonar «La Internacional» y algunas piezas del repertorio revolucionario, emprendimos el descenso hacia S'e Font, en cuyas cristalinas y sonoras aguas aplacamos la sed producida por la marcha.

Otra vez la familia MATAS pone discos al gramófono, que aprovechan las muchachas y los

jóvenes, que son mayoría, para entregarse a la danza.

Como el ejercicio no cesa, el apetito es cada vez más exigente. Los canastos de viandas son víctimas de otra y definitiva acometida.

Con un rato de juego y unos disparos fotográficos a cargo del compañero José Matas, nos despedimos de la deliciosa Font, para regresar a la villa, en donde los compañeros de Esporlas han organizado un Mitin, que se efectuó en el salón Teatro de la Casa del Pueblo, que presidió el compañero José Comas, de la localidad, y en el que tomaron parte los excursionistas, Garcés, Torres e I. Ferrerjans cuyos parlamentos fue-

ron muy aplaudidos por el auditorio, que llenaba el local.

Luego de confraternizar con los camaradas de Esporlas, emprendimos el regreso, llegando a Palma, al atardecer, sin novedad, satisfechos de haber dado expansión al cuerpo y complacido el espíritu haciendo un poco de labor socialista.

Un dato que nos enorgullece consignar: A pesar de exceder de ciento los excursionistas y ser en su mayoría jóvenes de ambos sexos, no se dió el más insignificante incidente desagradable ni fué necesario el más mínimo reproche.

Conste, y hasta otra.

Un excursionista

Así se escribe la Historia

De Antequera informan a «Heraldo de Madrid» sobre un mitin de Acción Popular:

En cuanto al mitin dice «El Ideal de Granada», que acudieron más de ocho mil personas. El hecho es absolutamente falso. Los concurrentes no pasaron de seiscientos, la mayoría de ellos señoritas y señoritos de Acción Popular, que llegaron de diferentes pueblos en camiones y coches.

Por cierto que a la llegada del primer camión hubo un gran revuelo entre los expedicionarios al ver una larga cola de obreros—unos dos mil—que esperaban el socorro—o un pan—que les da el Ayuntamiento. El socorro les fué entregado en el campo de fútbol, donde se celebraría el mitin. Desde hacia veinticuatro horas estuvieron izadas la bandera roja y la cruz negra para ver si el pueblo «pi-

caba»; pero el pueblo «no picó».

Los camiones que entraron por la carretera de Archidona iban llenos de obreros transportados desde el cortijo al mitin. Al entrar en el pueblo gritaban estentóreamente: «¡Viva Azaña! ¡Viva la República!».

Un grupo de obreros antequeranos les replicó:

—¡Muera el fasciol...
Ellos entonces respondieron:
—No somos fascistas. Venimos a la fuerza, pues se nos ha amenazado con el despido si no venimos. Los fascistas vienen detrás: ¡Viva Azaña! ¡Viva la República!».

—¿Cuántos venís?
—Veinticuatro.
—¿Luego no sois del patrón?...
—Somos izquierdistas.

Y se despidieron con la palabra «salud».

El mitin transcurrió sin incidentes y no tuvo la menor importancia, aunque otra cosa dijese «El Ideal de Granada».

[Así se escribe la historia...]

El X Congreso de la U. G. T. de Baleares

En la ciudad de Palma de Mallorca a las diez horas del día 26 de Mayo de 1935, en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo de esta capital, se reúne el X Congreso de la U. G. T. provincial de Baleares.

Abierto el Congreso por el Presidente de la Comisión Ejecutiva, camarada Antonio Ribas, dirige un saludo a los congresistas, deseándoles acierto en sus trabajos, teniendo sobre todo en cuenta los momentos actuales de extensa lucha para el proletariado.

A continuación propone dicho camarada el nombramiento de una comisión revisora de credenciales, siendo nombrados los camaradas Jerónimo Morey, Jorge Morey y José Comas, suspendiéndose seguidamente la reunión para dar lugar a la citada comisión que efectúe el correspondiente dictamen.

Reanudada la reunión la comisión da cuenta de sus trabajos en el siguiente dictamen:

Designados los que suscriben para formar la ponencia de credenciales, han procedido al examen de las presentadas, que son las siguientes, con el número de afiliados y nombres de delegados que a continuación se insertan:

El primero de Mayo, José Bosch y Manuel Costa	50
Empleados Municipales, Jorge Morey y Gabriel Ramos	156
La Edificación, de Lluchmayor, Antonio Zanoguera y Bartolomé Font	60
Unión Tranviaria, Jaime Brunet y Miguel Más	130
Gas y Electricidad, Luis A. Molina y Antonio Lladó	250
El 14 de Abril, Miguel Quetglas	20
La Fraternidad, Antonio Villanueva	735
Empleados de Arbitrios, Matías Masearó y Juan Santana	60
Sindicato Metalúrgico, Juan Valcaneras, V. Vila y V. Garcés	400
Desarrollo y Arte, Antonio Albertí	80
La Igualdad, Manuel Gispón y A. Durán	300
Unión Aserradores, A. Mulet y M. Araque	60
La Recompensa del Trabajo, A. Sbert y J. Garau	400
Fraternidad Obrera (Porreras), J. Sijar Font	95
Centro O. Cruz Vermeja, Juan Ordinas	28
El Producto del Trabajo, Consell, Miguel Ordinas	51
Unión Trabajadores del Campo, M. de la Salud, Bartolomé Negre	40
Centro Obrero Vileta, S. Carbonell y J. Bauzá	147
Centro Obrero de Buñola, Sebastián Bujosa	37
Unión Tipográfica Balear, J. Morey, J. Bernat y F. Rado	120
Profesiones y Oficios Varios, I. Ferretjans, M. Fullana, Juan Lladó y Jaime Rebassa	35
El Aseo, Gregorio Bernal	40
Trabajadores de la Enseñanza, Manuel Chelís y L. Julió Sanz	62
El Trabajo, R. Rigo, A. Mora, Bartolomé Sabater, Bartolomé Mayans y Antonio Bauzá	400
Sindicato Ramo Construcción (Ante F. O. de Esporlas), José Comas, Gabriel Terrasa y Gaspar Matas	200
Círculo Obreros Albalñiles (Pollensa), Mateo Castañer, Antonio Juan	100
Asociación Jardineros, Pedro Oliver	18
La Fraternidad, (Alaró), José Roselló Rayó y Andrés Rotger	200
Total de Afiliados	3.822

Como representaciones fraternales asisten:

Por la U. G. T. de España, Manuel Lois. Por la Federación Socialista Balear, Monserrat Parcés. Por la Agrupación Socialista de Palma, R. García Galán. Por la Juventud Socialista de Palma, Bartolomé Simó. Por la Federación de Industria Hotelera, Juan Salvá y Ramón Segura. Por el Espectáculo, Antonio Martí.

Estando todas ellas conformes, rogamos al Congreso las dé por admitidas y válidas Casa del Pueblo, 26 mayo 1935.

Jerónimo Morey, Jorge Morey y José Comas.

Asuntos a resolver por el X Congreso

Habiéndose presentado el compañero Esteban Cuañta en representación de la Unión Obrera de Alcedia, sin credencial por haberla olvidado, (en representación de 40 afiliados), el Congreso decidirá.

Unión Agrícola de Alaró, el mismo caso, con 30 afiliados, representados por Juan Munar. Y la Asociación de Jardineros, representada por Pedro Oliver, sin la credencial.

Jerónimo Morey, Jorge Morey y José Comas.

Se acepta por el Congreso la representación que dice ostentar en nombre de El Trabajo el camarada Vaquer, quedando en el compromiso que presentará esta misma tarde y documentalmente la oportuna credencial.

Se aprueba la permanencia en este Congreso, como delegado fraternal, de un delegado de Alcedia, en representación de Unión Obrera.

El camarada Presidente declara en este momento constituido el X Congreso de la U. G. T. de Baleares, pasándose seguidamente al nombramiento de la Mesa de discusión, quedando constituida y por unanimidad en la siguiente forma:

Presidente: Ignacio Ferretjans.

Vice-Presidente: Jaime Rebassa.

Secretarios: José Bernat y Miguel Fullana.

El camarada Presidente, saluda al Congreso, deseándole éxito en su trabajo y elevado espíritu en sus discusiones, dedicando un sentido recuerdo al fundador de esta entidad camarada Lorenzo Bisbal que dedicó toda su vida a laborar por la causa obrera y que en el presente año ha sido arrebatado de nuestro lado aunque materialmente, ya que su espíritu estará perennemente presente en todos los actos que celebren nuestras organizaciones de Baleares.

Recuerda con emoción a todos los camaradas que de una manera viril y noble y luchando por nuestros ideales han caído en Asturias y otras provincias españolas, enseñán-

donos el camino a seguir, como igualmente también a los que en estos momentos sufren injusta prisión por sustentar ideales en pugna con la actual sociedad.

Saluda cordialmente a todos los delegados fraternales y de una manera especial al representante de la Comisión Ejecutiva Nacional de la U. G. T. camarada Lois al que dedica sentidas palabras de elogio.

Hace uso de la palabra el camarada Lois el cual dice lamentar que sus modestas cualidades no le permitan dirigir al Congreso un florido discurso, ya que sus actividades, se han dirigido más bien a trabajos de secretaría, pero que su voluntad, la dirigirá fervientemente a ayudar a los camaradas presentes y máxime teniendo en cuenta que este Congreso es el 2.º celebrado en España desde los luctuosos sucesos de Octubre; dedica un elogio a la U. G. T. de Baleares diciendo de ella ser uno de los mejores baluartes que existen en España, para la defensa de los postulados que sustenta la U. G. T. nacional y haciendo finalmente un llamamiento a todos los congresistas para que lleven a cabo una discusión con alteza de miras y sin prodigar votos de ninguna clase, ya que el mejor elogio que pueda hacerse de un Comité Ejecutivo es aprobar su gestión y la mayor censura desaprobación.

Parets, en nombre de la Federación Socialista Balear, saluda al Congreso y desea éxito en su gestión.

Igualmente lo hacen los delegados fraternales, representantes de la Agrupación Socialista y Juventud Socialista,

camaradas Galán y Simó, respectivamente.

A propuesta de la Presidencia se nombran cinco ponencias integradas por los camaradas que se mencionan;

1.ª Unificación y Organización: Rado, Comas, Mora.

2.ª Seguros sociales y reforma Agraria: Garcés, Zanoguera, Ordinas.

3.ª Enseñanza y Propaganda: Julio Sanz, J. Morey, Rigo.

4.ª Cestión del Comité: J. Lladó, A. Lladó, J. Garau.

5.ª Revisión de cuentas Vileta, Carbonell, Vaquer.

Se presentan las siguientes proposiciones urgentes que son aprobadas:

Los que suscriben, delegados al Congreso de la U. G. T., proponen al Congreso, se nombre una comisión para llevar un ramo de flores a la tumba de L. Bisbal fundador de la misma, como homenaje a la vida de lucha que representa.

Congreso de la U. G. T. - V. Garcés, - Molina. - A. Martí. - A. Lladó. - F. Rado. - Antonio Zanoguera.

«La «Unión Tipográfica Balear» en Junta general celebrada el día 22 del actual acordó someter al X Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares la siguiente proposición con carácter urgente: Que se pida la reaparición de la prensa obrera suspendida gubernativamente, que se conceda una amplia amnistía por los sucesos de octubre y que se levante la clausura de los centros obreros.»

Casa del Pueblo de Palma, a 26 de mayo de 1935. - Jerónimo Morey. - F. Rado. - José Bernat.»

A propuesta de la Presidencia se levanta la sesión a las 12 horas, acordándose, continuarla a las 15 horas y media para dar tiempo al trabajo de las ponencias.

(Seguirá).

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

Recibidas las novedades para PRIMAVERA y VERANO

La casa mejor surtida y más económica de Mallorca

Visite nuestras secciones de LANERIA y SEDERIA en donde encontrará lo más nuevo en toda clase de artículos de fantasía y un espléndido surtido de percales, batistas, trobaleos para batas y vestidos de campo y playa.

Le ofrecemos un extenso surtido en frescos, lanillas, driles, listas de Mallorca, para trajes caballero, de primera calidad a precios muy económicos

Gran variedad en camisas, camisetas fantasía, corbatas, cinturones, etc. etc.

Expléndido surtido en trajes baño, albornoces, tela rusa, sacos, sombrillas y toda clase de artículos para BAÑO, PLAYA y CAMPO

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

DE ALARÓ

La mano por encima de las fronteras

En un plano Internacional se está, diariamente, hablando de pactos entre las potencias imperialistas de no agresión y ayuda mutua entre naciones, todos gritan: desarme. Por otra parte, somos espectadores del concurso de la nación que obtiene mejor material de guerra, para la próxima, encontrándose hoy todas las naciones armadas hasta los dientes. Factores primordiales de esta amenaza:

Alemania, Italia, Japón. El fascismo Italiano amenaza invadir Abisinia, con las armas para apoderarse de las riquezas del estado africano: hierro, oro, algodón, para manufacturarlo y colocar sus productos. No les importa las vidas que necesitará la ejecución de sus planes; solo les interesa salvar, a costa de la sangre de los trabajadores, su especulación económica, (mercados).

Han sido los primeros en amenazar la paz de Europa las potencias fascistas. Ante hechos de tal importancia debemos los jóvenes llevar una campaña continua contra la amenaza de guerra y el fascismo. Este es el germen de la guerra. Con la demagogia infiltran a su pueblo que para resolver la crisis económica es indispensable una guerra que les puede facilitar posesiones, nuevas colonias.

Con semejante propaganda embrutecen la conciencia de la humanidad, haciéndole comprender que el único camino es la lucha entre los pueblos, cosa que debemos rechazar y combatir por todos los medios a nuestro alcance para impedir una nueva guerra. Asumiríamos una gran responsabilidad si ante los momentos de peligro las Juventudes Socialistas de Baleares no alzarán su potente voz, en contra de los manejos bélicos. La juventud obrera sería la primera en servir de carne de cañón, para defender los intereses del régimen Capitalista.

En España, desde que gobiernan los representantes de Dios, éstos sólo se ocupan de los proyectos de Defensa Nacional, a la que se destinan cientos de millones, mientras casi un millón de obreros sin trabajo no pueden llevar el pan a sus hogares. Esta es la política de los gobiernos de la reacción, nosotros los jóvenes socialistas, por encima los intereses del Capitalismo y de las fronteras, debemos darnos la mano.

Un joven militante

Palma.

Orleón de Izquierda Republicana, del Arrabal

Esta importante masa coral dará un concierto, en el festival por ella organizado, en la Sociedad "Belver", (Terreno), el Sábado 8 del actual, a las 8 y media, noche, interpretando un selecto programa.

Actos de propaganda

Con motivo del 4.º aniversario de la reorganización de la «Juventud Socialista Alaronense», ésta celebró un acto de afirmación socialista el día 24 p. p. en el que, ante un público que llenaba por completo la Casa del Pueblo, hicieron uso de la palabra los camaradas: Gabriel Roselló, que presidió y Gabriel Juan, por la J. S. de la localidad; Vicente Garcés e Ignacio Ferretjans, de Palma.

Todoa estuvieron acertadísimo en la propaganda de nuestros ideales, y al tratar del actual momento político español, abogaron por las siguientes reivindicaciones: amplia admisión para los presos políticos y sociales, apertura de los Centros y Casas del Pueblo clausurados, reaparición de la prensa socialista y revolucionaria, reposición de las garantías constitucionales, etc...

Fueron muy aplaudidos por la concurrencia, la que, antes de empezar el acto escuchó de pié entusiasmada «La Internacional», que cantaron los jóvenes socialistas.

Otro acto

El día 25 por la noche, celebróse en la C. P. una conferencia organizada por el B. O. C. de Palma a cargo del camarada Gorkin, sobre el tema: «Pro-unificación marxista».

Este, ante un auditorio de más de 700 personas hizo brillantemente historia de la República, de su advenimiento y del proceso de la misma, remarcando la traición vergonzosa de los republicanos históricos entregando el poder en manos de las derechas reaccionarias, así como del 6 de octubre y sus consecuencias.

Dió la consigna: Unificación Marxista en un sólo Partido, Unidad Sindical en una sola Central y Unidad de Acción en todos los órdenes.

Fué frecuentemente ovacionado.—J.

A. Gomila, condenado

Se ha visto en Mahón la causa instruida contra nuestro estimado camarada Antonio Gomila, Director de «Justicia Social, por supuestas injurias a los guardias de asalto.

El Fiscal solicitaba la pena de tres años, seis meses y un día de destierro.

El Abogado defensor, Sr. Jofre, en brillante alegato solicitó la absolución del procesado. El Tribunal ha dictado sentencia condenando a nuestro querido compañero a la pena solicitada por el Fiscal.

Contra la referida sentencia se ha interpuesto el correspondiente recurso ante el Supremo. Puede suponer nuestro consecuente camarada cuanto lamentamos su percance y cuanto celebraremos que el Supremo emiende la Injusticia, que ha juicio nuestro, se ha cometido con él.

Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.563'70.

Antonio Miralles, pts., 1; José Liabrés, 1; Miguel Amengual, 1; Antonio Pujol, 2; Bartolomé Roca, 1; A. B., 7; Miguel Ques, 0'50; Juan Ayza, 9; Miguel Amengual, 1; Emilio García, 1'50; Antonio Bisbal, 0'50; Miguel Bordo; 1; Ramón Corredor, 1; Antonio Miralles, 1; Socialistas de Rsporlas, 20; Juan Ferragut, 1; Miguel Ques, 0'50; Miguel Amengual, 1; Una Autoridad, 2; Paquita Jaume, 0'60; J. Rebasse, 1.

Suma total, pts., 3.618 30.

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

Acuerdos - convocatorias

Grupo Socialista de El Vivero.

Habiendo acordado la Directiva de este Grupo organizar una intensa campaña de propaganda, en favor del Partido Socialista, en los suburbios de esta ciudad, se convoca por medio del presente aviso a una representación de cada Grupo Socialista, de los ya constituidos de los diversos suburbios de Palma, para una reunión que se celebrará en el local de la Federación Socialista Balear, calle Sindicato, n.º 176, 1.º, el próximo martes, día 11, a las 6 y media de la tarde, para tratar sobre la forma de llevar a vias de realización nuestra propuesta.

Siendo deseo unánime de todos los trabajadores contrarrestar la ofensiva que sufre la clase obrera, por parte de sus seculares enemigos, esperamos estarán representados todos los Grupos Socialistas.

Palma, 7 junio 1935.—El Secretario, Jerónimo Morey.

Unión General de Trabajadores de Baleares.

«En la reunión celebrada por la C. E. el día 3 de los corrientes, se tomaron los siguientes acuerdos, después de haber tomado posesión de sus cargos los elegidos por el último Congreso:

Saludar a los compañeros de la C. E. y a los presos políticos.

Que la Secretaría esté abierta todos los días laborables de seis a ocho tarde, y los domingos de 11 a 1.

Conceder el ingreso a las entidades «La Fraternal», de Capdellá, y el «Trabajo», de Santa María.

Nombrar al compañero Rigo para delegado en el Comité de enlace.

Solicitar de «Unión Algodonera», una entrevista.

Que las reuniones se celebren todos los Martes a las seis y media, tarde.

El secretario General José Bernat,.

De Montuiri

Domingo día 19 del pasado mayo en el flamante salón de la Congregación Mariana de este pueblo, y organizado por el partido de ses poreselles se dió un acto político por parte de las derechas social-cristianas

El tema fué, 1.º: Que en su local ha de quedar terminantemente prohibida la entrada a todo el que no se someta a su programa y no se acredite como buen corderito de Dios; 2.º: Que los corderitos de Dios pecarán mortalmente si asisten a los actos que celebren las Izquierdas; y 3.º: Todos los supradichos corderitos, como un solo hombre, han de ser defensores del bienestar de la clerecía y de los privilegios e intereses de la podrida burguesía.

Nada en absoluto se habló de que en Mallorca hay un colegio médico que quería monopolizar las iguales médicas en un 50, 60, 70, 80, etc.; como tampoco se habló de la desastrosa gestión del «Crédito Balear», administrado por estos señores Cristianos que comulgan todos los días. Tampoco pensaron en criticar ciertos negocios de cerdos enfermos, también realizados por estos cristianos de la derecha, con el peligro de intoxicar a media humanidad. A ellos estos problemas no les interesan. ¿Que harían si fueran atribuibles a las Izquierdas o a los socialistas? Todos lo sabéis.

Pueblo de Montuiri. Alerta a los de ses poreselles. Ya puedes ver con todos sus actos lo que puedes esperar de su política. Rechaza con todas tus energías a esos gusanos reaccionarios cuyas únicas aspiraciones se engloban en tener mudo, esclavo y muerto de hambre.

Un amante de la justicia

Por tener que destinar una página a las taras del X Congreso de la U. G. T. de Baleares, hemos diferido para el próximo número la publicación de varios trabajos.

La desaparición de una joven de Fuenteovejuna

Se asegura que la muchacha se ha fugado con un sacerdote.

En algunos periódicos de la mañana se publica un telegrama de Peñaroya dando cuenta de que en Fuenteovejuna se comenta vivamente la desaparición de una muchacha de dieciocho años llamada Carmen Aguilar Consegura, que, según se dice, ha desaparecido con un cura.

Hemos conferenciado con el alcalde de Fuenteovejuna, quien nos dijo que, efectivamente, desde ayer no se habla de otra cosa en aquel lugar.

Nos cuenta la referida autoridad municipal que el cura, acusado de fugarse con la muchacha vivió algún tiempo en casa de los padres de la misma, que le tenían de huésped, y que más tarde hubo de abandonar aquella vivienda por indicación del dueño de la casa, quien estaba alarmado por las simpatías que mutuamente se despertaban el huésped y su hija.

Ayer desapareció la muchacha y se afirma que dejó una carta asegurando que se iba del pueblo con el sacerdote.

El suceso todavía no está aclarado.

(De Heraldo de Madrid).

Centro Instructivo Obrero

Esta entidad, que tiene su domicilio en Pont d'Inca, Avenida Antonio Maura, 34, nos ruega hagamos público que en la rifa que, a beneficio de su escuela, ha efectuado en combinación con el Sorteo nacional del 11 de Mayo, cuyo premio era una bicicleta, o, en su lugar, trecientas pesetas, ha resultado agraciada Doña Margarita Frau, habitante en la calle de Escultor Galmes, 34, Palma, con el número 987.

Imp. G. M.-Palma

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE ● SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

IOBREROSI

— NAVARRETE (Relojero) —

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 (Relojería)

PALMA

EL OBRERO

BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P.º B. M.º

La Comisión Gestora y los acogidos en la Casa d'Educació i Assistència Social

Nos hemos informado de un acuerdo que en su última reunión tomó la Comisión Gestora de la Diputación Provincial que, verdaderamente, viene a descubrir palmarmente la clase de sentimientos que anidan en el corazón de dichos señores gestores.

Este acuerdo consiste en rebajar en dos terceras partes la gratificación semanal que vienen percibiendo los acogidos en la Casa d'Educació i Assistència Social que están ocupados en los distintos talleres de dicho establecimiento benéfico. (Casa Misericordia).

Hemos de adelantar que este acuerdo se tomó por unanimidad y que ya se han cursado las órdenes oportunas para que sea cumplimentado en la semana próxima.

Nuestra modesta mentalidad no puede llegar a comprender el motivo en que se justifica tan insólito acuerdo.

Porque no creemos que obedezca al hecho de que la Comisión Gestora estime excesiva la gratificación que actualmente perciben los acogidos por sus trabajos en los talleres de la Casa d'Educació i Assistència Social, por cuanto la mayor gratificación no excede de las quince pesetas, cuya cantidad ciertamente no viene a recompenzar justamente la intensidad y el valor del trabajo que ejecutan los asilados.

No se nos puede alegar lo que suele afluir a los labios de todo individuo de sentimientos arcaicos: que en cambio los asilados están protegidos del evento del hambre y del frío, pues se les viste y se les da de comer. Porque frente a esta sinrazón basta esgrimir la virtud que encierra el deber inexorable de hacerlo.

No creemos que los acogidos a la beneficencia vengán obligados a trabajar. En todo caso estarán sujetos—los niños y jovencitos—a las lógicas normas del aprendizaje de uno de aquellos oficios o profesiones que funcionan en la Casa d'Educació i Assistència Social, para que cuando llegue su emancipación de la tutela en que vivían, puedan ganarse el pan honrada y libremente.

Pero lo que no debe ni puede confundirse es el aprendizaje con el trabajo, ya que, aunque a simple vista lo parece, no es lo mismo. Trabajar supone rendir provecho y utilidad material en el esfuerzo de una jornada horaria establecida o convenida. Mientras que el aprendizaje equivale a decir que el esfuerzo o trabajo solamente tiene una finalidad: preparar hombres aptos

para la labor que nos es común a todos.

Y los acogidos en dicho establecimiento benéfico, más bien "trabajan", que "aprenden", puesto que además de obligarles a rendir utilidad en su trabajo, éste les ocupa una jornada de ocho horas.

Es evidente que con lo expuesto se sienta la conclusión irrefutable de que aquellos acogidos de la beneficencia provincial, lejos de percibir unas gratificaciones exageradas, son objeto de una explotación intolerable por parte de sus propios tutores, ya que a una frágil y deficiente comida se une una larga e intensiva jornada de trabajo.

Tampoco creemos que el arbitrario acuerdo de la Comisión Gestora de reducir tan considerablemente las gratificaciones a los asilados obedezca al propósito de introducir economías en el presupuesto, ya que las obligaciones a este respecto son las mismas toda vez que la consiguiente consignación no ha sido disminuida. Aunque así fuera, la medida no dejaría de ser injustificada y mayormente intolerable. Porque en este caso habría de acudirse primeramente a reducir o mutilar otras consignaciones del presupuesto provincial que claman una verdadera expurgación. Y no afeñarse nada menos que a las modestas gratificaciones que perciben los infortunados asilados.

Muy doloroso y hasta terrible es para ellos el tener que pesar sobre su frente el estigma moral de ser los seres inferiores de esta perjura sociedad de injusticias y de infamias.

¿Acaso no es bastante sufrimiento el tener que vivir su niñez y su adolescencia huérfanos del calor y cariño del amor paternal?

Lejos de regatearles una gratificación que bien se merecen, de lo que debe preocuparse la Comisión Gestora de la Diputación Provincial es de que los que tienen la desgracia de estar bajo su tutela puedan desarrollar su existencia lo más satisfactoriamente posible, con el fin de que aquel estigma moral que sobre ellos pesa por falsos prejuicios de orden social no influya en su ánimo torturado.

La Comisión Gestora lo que ha de procurar siempre es proteger y estimular a los que están bajo su amparo, proporcionándoles la mayor libertad posible dentro un régimen de paternal disciplina.

Esperamos que el comentado acuerdo sea revocado por inapropiado y por inhumano.

Un idealista

El Tribunal de Garantías ha dado su fallo en el juicio contra los consejeros de la Generalidad de Cataluña: 30 años de reclusión a todos y a cada uno. No puede sorprendernos.

¡Como se reirán Sanjurjo y sus secuaces!

Claro que el que más plenamente ríe es el último en reír.

Los españoles que el 12 de abril del 31 supimos liquidar la ignominia horbónica no podremos descansar dignamente en tanto se hallen en las cárceles los que se sublevaron contra el regreso hacia aquella ignominia.

¡AMNISTIA! He aquí nuestro compromiso de honor.

Pequeñeces

Al mitin del señor Azaña en Valencia acudieron más de CIEN MIL concurrentes. Todos pagaron su correspondiente invitación.

Al acto derechista de Uclés, acudieron TRES MIL. Estos iban libres de gastos... y sobre ello aún hubo quienes cobran.

¿Dónde está la opinión del pueblo? ¿A la derecha o a la izquierda?

Gil Robles, que acudió al acto de Uclés, vista la GRANDIOSA CONCURRENCIA, creyó más oportuno no pronunciar su discurso.

¿Sería que no se encontraría inspirado, o cohibido?

Seguimos pensando igual. No nos interesan los canónigos tripudos.

Tampoco nos interesan los invertidos.

Ni los gigolos.

Se ha modificado la "Comisión Jurídica Asesora", creada por las Constituyentes. Forman parte de la misma Ginecías, Matos, Castán, Miscochea...

¿Verdad que esto huele a monarquismo?

En Palma se ha inaugurado el Fronton Balear. Nada tendríamos que objetar si solamente se dedicase al deporte. Pero al deporte puro. Más el objeto primordial no las apuestas. Como si así no hubiera bastantes espectáculos, donde los incautos dejan el sudor de su frente.

No bastaban los nombramientos de nuevos empleados en el Ayuntamiento.

Ahora ha salido un emboscado en el Negociado de Obras. Nadie sabe a que se dedica. Suponemos, empero, que al final de mes debe pasar por la Caja para cobrar.

Sr. Riutort. ¿No decía Vd. que la Hacienda Municipal se encontraba exhausta? Por las muestras parece que la situación es próspera.

Natalicio

Para celebrar el de la hija de nuestros camaradas Reyes Díaz y Miguel Rigo, la Juventud Socialista Palmesana ha organizado un acto de confraternidad, que debe tener lugar en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo, a las cuatro de la tarde del domingo 9 del actual, al cual quedan invitados todos los camaradas socialistas.

Carta abierta

Al camarada Alejandro Jaume

Hemos leído con verdadera emoción, vuestra alocución a los Socialistas de Artá y Capdepera.

Gracias, muchas gracias, Caballero de la Libertad, alentador de justos y generosos sentimientos. ¡Gracias!...

Tened por seguro, que no desconcertan nuestro espíritu las persecuciones, ni destemplan nuestros acerbados corazones, las demagogias de unos párvulos en Materia Socialista. Sabemos, que nada entienden de filosofía Socialista.

Nos persiguen ¿y que? Cada vez somos más y mejores y más convencidos, y por consiguiente más valientes, fortalecidos por esas mismas persecuciones, fuera de la razón humana.

Entendemos, (claro está) que Socialismo, es sinónimo de JUSTICIA y MORALIDAD, y esto no es destructor, y mucho menos materia disolvente. Es cuando menos ideal convergente. Hácia una finalidad purificadora, en persecución de una Sociedad más justa, deseos que alentamos con fervor, viéndose ya en lointanza, como Sol resplandeciente portador de fraternidad. Los que nos atacan, no nos entienden; nos desconocen. Por eso, no nos ofendemos, sufrimos si acaso. Les falta substancia gris, capacidad mental o carecen de civismo. ¡Que se yol...!

Somos cada vez más y mejor organizados.

Tomamos notas constantemente. Tenemos ya repleto el Archivo para recordar y obrar en consecuencia; pero en nuestros corazones, no anida la maldad. Ellos lo saben y no temen. Bueno. ¡Ya veremos! La persecución nos dará la medida de la réplica. Sabemos que el triunfo se acerca y como siempre, la injusticia labora el advenimiento de la vindicación. Así nos lo demuestra la Historia.

Esos mítines derechistas. La prensa reaccionaria y todo el farrago de sus teorías, son el estímulo del Partido Socialista mundial. Los hombres de clara inteligencia no se les oculta, no, que todo eso es fruto sabroso y arma de dos filos que ha de herir forzosamente a quienes la empuñan. Calumnias e insidias, que corroen la virtud, lanzan a la calle la prensa del orden, según ella misma se clasifica. Por estos y otros motivos más espeluznantes, nos agrada la nueva Ley de Imprenta producto de una audacia al fin estéril. Ya veremos quien será el primero que meta el dedo en la llaga. Auguramos, que el padre de la criatura será el primero en mal-

decirla ya que el vicio de la calumnia y el embuste es consubstancial con los que se intitulan gente del orden.

Mas ahora, el pueblo está en vigilia, se entera de todo, lee de todo, no es ya el esclavo que vá del trabajo al hogar y del hogar al trabajo. Se asocia, acude a sus centros, y cuando la rígida censura cierra las puertas a la prensa, se edita de palabra un gran rotativo oral, en la reunión, porque así lo mandan las circunstancias y las ideas no se pueden sujetar y cuando se carece de libertad de expresión pública, esta no se pide, se toma. Es por estos y otros motivos que cada vez somos más y mejores, pese a los detractores que dicen asistir a los funerales del Socialismo.

Salud, camarada Jaume. Un saludo a todos.

Petri

DE MONTURI

Acuerdo municipal

1.º—El Ayuntamiento de Monturi tiene el propósito de honrar la villa que representa, recordando las eminentes figuras de la República, creyéndose con títulos para ello, si bien modestos, aunque poco ostentados el de ser uno de los Ayuntamientos que fueron elegidos como declaradamente republicanos el 12 de abril de 1931. Estima que nadie mejor que Don Manuel Azaña, ex-presidente del Consejo de Ministros, para encabezar la lista de ciudadanos de honor, puesto que él encarna los sentimientos políticos más íntimos del pueblo republicano.

2.º—La idea de la amnistía está lanzada y en marcha, y personalidades ilustres y organizaciones populares poderosas la reclaman con perentoriedad. El Ayuntamiento de Monturi, que palpita al unísono de todo lo auténticamente republicano, se une a esta petición, creyendo no puede negarse ni regatearse la amnistía para hombres cuyos actos fueron impulsados por vivísimo amor al Régimen cuando otros que usurparon a España sus libertades públicas o la quisieron esclavizar de nuevo, obtuvieron un reciente y magnífico perdón. Con la amnistía que solicita este Ayuntamiento para los delitos políticos, se evitará quede definitivamente privada la República de algunos de sus más firmes sostenes.

Asamblea nacional de concejales Izquierdistas proclamados por elección popular.

Para asistir a esta Asamblea, que comenzó sus tareas, en Madrid, el cinco de los corrientes, ha salido para la Capital de la República, en representación de los concejales de dicho matiz en Baleares, nuestro correligionario Ignacio Perretjans.